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Ata número 007/2020 do Conselho Superior – CONSUP do Instituto Federal de Educação, 1 
Ciência e Tecnologia Farroupilha/RS. Segunda Reunião Ordinária/2020. Aos vinte e cinco 2 
dias do mês de agosto do ano dois mil e vinte, às nove horas, a partir do Link de Reuniões do 3 
Google Meet <meet.google.com/osw-zics-poo>, reuniram-se para a segunda reunião 4 
ordinária do ano de dois mil e vinte, sob a presidência da Reitora do Instituto Federal de 5 
Educação, Ciência e Tecnologia Farroupilha, Carla Comerlato Jardim, os(as) conselheiros(as) 6 
Jesué Graciliano da Silva; Maurício Ramos Lutz; Rosangela Bitencourt Mariotto; Nelson 7 
Viapiana Neto; Ana Paula da Silveira Ribeiro; Mariane Martins Rapôso; Jonathan Simonin 8 
Sales da Silva; Carlos Guilherme Trombetta; Marco Antônio da Costa Malheiros; Priscila da 9 
Trindade Flores; Roberto Cesar de Almeida Bezerra; Carlos Roberto Devincenzi Socal; 10 
Anderson Saldanha Bueno; Rejane Zanini; Maria Carine Nunes da Silva; Duilio Guerra 11 
Bandinelli; Aline Machado Zancanaro; Allison Rogério Relly; Franciele Fischer Ortiz; Ezequiel 12 
Paula dos Santos; Alessandro Callai Bazzan; Gilberto Carlos Thomas; Lidiane Kasper; Mateus 13 
Markiewicz Moureira; Renata Rotta; Margot Agathe Seiffert; Elias Adams; Estela Bernardi 14 
Scarparo; Maurício Cristiano de Azevedo; Maria Elvênia Niewinski; Verlaine Denize Brasil 15 
Gerlach; Fernando Luis de Oliveira; Edinelson Portela Alves; Carla Tatiana Zappe; Newton Del 16 
Cueto Gonçalves; Leandro Marcon Frigo; Eleandro Soares Rodrigues; João Flávio Cogo 17 
Carvalho; Rodrigo Uszacki Carvalho de Freitas; Adilson Stamberg. Acompanharam a reunião 18 
o Pró-Reitor de Ensino, Edison Gonzague Brito da Silva; a Pró-Reitoria de Extensão, Raquel 19 
Lunardi; o Pró-Reitor de Pesquisa, Pós-graduação e Inovação, Arthur Pereira Frantz; o Pró-20 
Reitor de Administração, Vanderlei Pettenon; o Pró-Reitor de Desenvolvimento Institucional 21 
substituto, Gustavo Hennig; e a Diretora do Campus Avançado Uruguaiana, Anelise da Silva 22 
Cruz. Os conselheiros foram convocados por meio do Ofício Circular nº 012/2020 – 23 
GABINETE/Reitoria/IF Farroupilha, de catorze de agosto de dois mil e vinte, para tratar da 24 
seguinte pauta: Expediente: aprovação das Atas nº 005/2020 e nº 006/2020. Informes 25 
gerais: redução orçamentária para 2021. Ordem do dia: homologação de Resoluções Ad 26 
Referendum: a) Nº 15/2020: altera o Artigo 23 da Resolução CONSUP 74/2016, ampliando 27 
as situações de trancamento de matrícula a qualquer tempo, e possibilita o cancelamento de 28 
disciplinas durante o período de pandemia em decorrência do COVID 19 no âmbito do Instituto 29 
Federal Farroupilha. Parecer nº 16/2020 da Câmara Especializada de Administração, 30 
Desenvolvimento Institucional e Normas. Parecer nº 14/2020 da Câmara Especializada 31 
de Ensino. b) Nº 16/2020: aprova a alteração do Projeto Pedagógico de Certificação de 32 
Professores (PPCP) para Educação Profissional do Instituto Federal Farroupilha. Parecer nº 33 
15/2020 da Câmara Especializada de Ensino. Pareceres da Câmara Especializada de 34 
Ensino (CEE): a) Parecer nº 11/2020/CEE: análise do ajuste curricular do Projeto 35 
Pedagógico do Curso Técnico em Informática Integrado ao Ensino Médio – Campus Santo 36 
Augusto. b) Parecer nº 12/2020/CEE: análise do ajuste curricular do Projeto Pedagógico do 37 
Curso Técnico em Alimentos Integrado ao Ensino Médio – Campus Santo Augusto. c) Parecer 38 
nº 13/2020/CEE: solicitação de análise e aprovação do Calendário Acadêmico do Curso de 39 
Licenciatura em Matemática, Modalidade de Educação a Distância, do IFFar, vinculado à 40 
Universidade Aberta do Brasil. Pareceres da Câmara Especializada de Administração, 41 
Desenvolvimento Institucional e Normas (CADIN): a) Parecer n° 015/2020/CADIN: 42 
Relatório de Gestão do Exercício de 2019. b) Parecer n° 017/2020/CADIN: flexibilização da 43 
destinação das reservas orçamentárias para outras ações institucionais para o exercício de 44 
2020. Atuação da Comissão de Heteroidentificação Étnico-racial. Assuntos gerais. Após a 45 
abertura da sessão, no expediente, passou-se para a aprovação das 005/2020/CONSUP e 46 
006/2020/CONSUP. Nesta, registra-se solicitação de retificação enviada pelo conselheiro 47 
Ezequiel Paula dos Santos, especificamente, na linha 158 em que consta "rede estadual", 48 
alteração para "rede municipal". Em votação, aprovadas por unanimidade. Posteriormente, 49 
informes gerais. A Reitora Carla Jardim teceu considerações sobre a redução orçamentária 50 
para 2021. Passando para a ordem do dia, com a homologação da Resolução Ad 51 
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Referendum 15/2020, que altera o Artigo 23 da Resolução CONSUP 74/2016, ampliando as 52 
situações de trancamento de matrícula a qualquer tempo, e possibilita o cancelamento de 53 
disciplinas durante o período de pandemia em decorrência do COVID 19 no âmbito do Instituto 54 
Federal Farroupilha. Na oportunidade, pelos relatores, leitura dos Pareceres 16/2020 da 55 
Câmara Especializada de Administração, Desenvolvimento Institucional e Normas e 56 
14/2020 da Câmara Especializada de Ensino. Em votação, Resolução Ad Referendum 57 
15/2020 homologada por meio da Resolução 045/2020. Após, homologação da Resolução 58 
Ad Referendum 16/2020, que aprova a alteração do Projeto Pedagógico de Certificação de 59 
Professores (PPCP) para Educação Profissional do Instituto Federal Farroupilha. Leitura do 60 
Parecer 15/2020 da Câmara Especializada de Ensino pelo relator. O conselheiro Fernando 61 
Luis de Oliveira questionou da possibilidade de reoferta desta certificação, no que Édison 62 
Gonzague Brito da Silva pontuou da impossibilidade, no entanto está em discussão no 63 
Conselho Nacional de Educação. Renata Rotta pontuou da oferta de formação pedagógica, 64 
EaD, no IFFar. Após, em votação, aprovada, Resolução Ad Referendum 16/2020 65 
homologada por meio da Resolução 046/2020. Na sequência, passou-se para os 66 
Pareceres da Câmara Especializada de Ensino (CEE). Alessandro Callai Bazzan fez a 67 
leitura da análise e da conclusão do Parecer 11/2020/CEE, que trata do ajuste curricular do 68 
Projeto Pedagógico do Curso Técnico em Informática Integrado ao Ensino Médio do Campus 69 
Santo Augusto. Posteriormente, análise e conclusão do Parecer 12/2020/CEE, ajuste 70 
curricular do Projeto Pedagógico do Curso Técnico em Alimentos Integrado ao Ensino Médio 71 
do Campus Santo Augusto. Em votação, Pareceres supramencionados aprovados por 72 
unanimidade, por meio das Resoluções 047/CONSUP e 048/CONSUP, respectivamente. 73 
Após, Alessandro Callai Bazzan fez a leitura da análise e conclusão do Parecer 13/2020/CEE, 74 
da solicitação de análise e aprovação do Calendário Acadêmico do Curso de Licenciatura em 75 
Matemática, Modalidade de Educação a Distância, do IFFar, vinculado à Universidade Aberta 76 
do Brasil. Édison Gonzague Brito da Silva observou que o calendário em apreciação não 77 
segue o Calendário de Referência, por isso a aprovação nesta oportunidade. Colocou a 78 
palavra à disposição. Em votação, Calendário Acadêmico do Curso de Licenciatura em 79 
Matemática, EaD, aprovado por unanimidade, por meio da Resolução 80 
049/2020/CONSUP. Posteriormente, passou-se para apreciação dos Pareceres da Câmara 81 
Especializada de Administração, Desenvolvimento Institucional e Normas (CADIN). 82 
Inicialmente, Rodrigo Uszacki Carvalho de Freitas fez a leitura da análise do Parecer n° 83 
015/2020/CADIN, que trata do Relatório de Gestão do Exercício de 2019. Para apresentação 84 
dessa matéria, Gustavo Lotici Hennig comentou das exigências do Tribunal de Contas da 85 
União. Ademais, destacou os preceitos legais e a metodologia de trabalho bem como os 86 
indicadores de gestão. Carla Jardim colocou a palavra à disposição. Duilio Guerra Bandinelli 87 
pontuou da observância de questões gramaticais, principalmente em figuras, no material 88 
diagramado. Em votação, Relatório de Gestão do Exercício de 2019 aprovado por 89 
unanimidade, por meio da Resolução 050/2020/CONSUP. Na continuidade, Rodrigo 90 
Uszacki Carvalho de Freitas fez a leitura da conclusão e decisão do Parecer n° 91 
017/2020/CADIN, o qual trata da flexibilização da destinação das reservas orçamentárias 92 
para outras ações institucionais para o exercício de 2020. Câmara aprova com ressalvas. 93 
Vanderlei Pettenon teceu considerações sobre alterações orçamentárias, de custeio para 94 
investimentos. Rodrigo Uszacki Carvalho de Freitas pautou dos critérios para a destinação e 95 
do impacto para os fins destinados. Gustavo Lotici Hennig observou que a proposta é que os 96 
percentuais sejam flexibilizados naquelas ações em que não seja possível a utilização, com 97 
afirmação de Carla Jardim, quem destacou que isso estará textualmente na Resolução que 98 
será emitida. Também destacou que o novo planejamento do Plano de Ação voltará ao 99 
Conselho Superior, para apreciação. Sobre as reservas orçamentárias, Gustavo Lotici Hennig 100 
sugeriu a flexibilização dessas para o regime de 2020. Em votação, por unanimidade, por 101 
meio da Resolução 051/2020/CONSUP, autorizada a flexibilização supracitada. Na 102 
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sequência, passou-se para a análise da atuação da Comissão de Heteroidentificação 103 
Étnico-racial. Para essa apresentação, Fernanda Machado, quem relatou a contextualização 104 
dessa matéria e dos procedimentos atuais de heteroidentificacao para pretos, pardos e 105 
indígenas. Comentou da agenda de formações, organizada pela Coordenação de Ações 106 
Inclusivas, no ano de 2019, com duas previstas: a primeira disponível no canal da WebTV do 107 
IFFar, porém a segunda não ocorreu devido aos cortes orçamentários. Comentou que, por 108 
meio de Ouvidoria, no final do ano, três denúncias ocorreram, das quais duas houve 109 
materialidade. Relatou que, em janeiro de 2020, foi instituída, em caráter de urgência, 110 
Instrução Normativa que estabelece os procedimentos referentes ao processo de 111 
heteroidentificação de candidatos autodeclarados negros (pretos e pardos) em casos de 112 
denúncia de suspeita de fraude no uso de cotas em processos seletivos (PS) de estudantes 113 
do IFFar. Observou que, atualmente, a Comissão atua somente em casos de denúncia e que 114 
a recomendação da Procuradoria Jurídica é que ainda temos a prerrogativa de decidir 115 
institucionalmente. Neste sentido, sugeriu a manutenção da Comissão em caso de denúncia, 116 
em virtude da pandemia, que a mudança implicaria vários aspectos com a composição de 117 
comissões de verificação de cotas. Em discussão, transformar a Instrução Normativa 01, de 118 
09 de janeiro de 2020, que estabelece procedimentos referentes ao processo de 119 
heteroidentificação de candidatos autodeclarados negros (pretos e pardos) em casos de 120 
denúncia de suspeita de fraude no uso de cotas em processos seletivos de estudantes do 121 
IFFar em um ato normativo/Resolução do Conselho Superior. Fernanda Machado também 122 
pautou que essa metodologia foi discutida com os NEABIs a respeito da possibilidade de 123 
institucionalização de subcomissões de verificação de autodeclarações de pretos, pardos e 124 
indígenas nos processos seletivos e que seria difícil, sobretudo, neste momento. Colocou a 125 
palavra à disposição. Maurício Cristiano de Azevedo pontuou do tema delicado e que a 126 
legislação brasileira prevê a autodeclaração, parece que lesamos esse princípio com a 127 
constituição das subcomissões. Carla Jardim pautou do trabalho da Comissão e que a 128 
proposta é que permaneça atuando na forma vigente, deixando explícito no edital, isto é, se 129 
houver suspeição, a Comissão atuará. Anderson Saldanha Bueno questionou do prazo do 130 
trabalho, que não ficou claro se para esse ano. Carla Jardim observou que deveríamos 131 
permitir dois processos seletivos de trabalho desta forma. Após, seria realizado um resgate 132 
dessa discussão. Anderson Saldanha Bueno sugeriu sem prazo e observou que a pandemia 133 
não se soma como justificativa. Em votação, nos termos enviados da Instrução Normativa 134 
supramencionada, aprovado por unanimidade por meio da Resolução 052/2020. Nos 135 
assuntos gerais, Carla Jardim teceu considerações sobre o processo de consulta para os 136 
cargos de reitora e diretores-gerais dos campi do IFFar. Comentou sobre o número de 137 
votantes e do crescimento na participação em relação ao último processo eleitoral: 94,41% 138 
dos técnicos-administrativos; 96,17% dos docentes e 40,12% dos estudantes. Elogiou o 139 
trabalho realizado e cumprimentou aos colegas que colocaram seus nomes à disposição. 140 
Nada mais havendo a tratar, a segunda reunião ordinária foi encerrada, e eu, Cristiane Alves, 141 
lavrei esta Ata, a qual será assinada pela presidente do Conselho Superior, após aprovação 142 
dos conselheiros.  143 
 144 
 145 

Santa Maria, 25 de agosto de 2020.  146 

 147 

Carla Comerlato Jardim 148 
Presidente do Conselho Superior 149 




